



REGARD SUR L'ACTUALITE

TU N'AURAS PAS D'AUTRE DIEU !

Ce Mercredi 14 Février 2024 débute le Carême. Ce temps liturgique est marqué par une insistance particulière sur la conversion du cœur. Au centre de la démarche synodale que vit notre Eglise, nous retrouvons cette invitation à la conversion qui nous permettra de grandir dans la communion, la participation et la mission. En ouvrant le temps du carême par l'imposition des cendres, l'Eglise nous appelle à rejeter les faux dieux et les idoles, et ainsi, nous laisser regarder par le Christ en toute confiance. Oui, nous laisser regarder par le Christ, sans crainte, avec foi, et avec le désir de changer dans nos vies et avec son aide ce qui nous détourne de lui, afin de nous ouvrir à son royaume, à sa miséricorde...

Ecoutons ce que dit le Pape François dans son message pour le Carême 2024 : « *Accueillons le Carême comme le temps fort durant lequel sa Parole s'adresse de nouveau à nous : « Je suis le Seigneur ton Dieu, qui t'ai fait sortir du pays d'Égypte, de la maison d'esclavage » (Ex 20, 2). C'est un temps de conversion, un temps de liberté. Jésus lui-même, comme nous le rappelons chaque année à l'occasion du premier dimanche de Carême, a été conduit par l'Esprit au désert pour être éprouvé dans sa liberté. Pendant quarante jours, il sera devant nous et avec nous : il est le Fils incarné. Contrairement au Pharaon, Dieu ne veut pas des sujets, mais des fils... Pendant le Carême, nous trouvons de nouveaux critères de jugement et une communauté avec laquelle nous engager... Cela implique une lutte : le livre de l'Exode et les tentations de Jésus dans le désert nous le disent clairement. À la voix de Dieu, qui dit : « Tu es mon Fils bien-aimé ; en toi, je trouve ma joie » (Mc 1, 11) et « Tu n'auras pas d'autres dieux en face de moi » (Ex 20, 3), s'opposent en effet les mensonges de l'ennemi. Les idoles sont plus redoutables que le Pharaon... Nous pouvons nous accrocher ainsi à l'argent, à certains projets, à des idées, à des objectifs, à notre position, à une tradition, voire à certaines personnes. Au lieu de nous faire avancer, elles nous paralyseront. Au lieu de nous rapprocher, elles nous opposeront. Mais il y a une nouvelle humanité, le peuple des petits et des humbles qui n'a pas succombé à l'attrait du mensonge. Alors que les idoles rendent muets, aveugles, sourds, ou immobiles ceux qui les servent (cf. Ps 114, 4), les pauvres en esprit sont immédiatement ouverts et prêts : une silencieuse force de bien qui guérit et soutient le monde.*

Il est temps d'agir, et durant le Carême, agir c'est aussi s'arrêter. S'arrêter en prière, pour accueillir la Parole de Dieu, et s'arrêter comme le Samaritain, en présence du frère blessé. L'amour de Dieu et du prochain est un unique amour. Ne pas avoir d'autres dieux, c'est s'arrêter en présence de Dieu, devant la chair de son prochain. C'est pourquoi la prière, l'aumône et le jeûne ne sont pas trois exercices indépendants, mais un seul mouvement d'ouverture, de libération : finies les idoles qui nous alourdissent, finis les attachements qui nous emprisonnent... En présence de Dieu, nous devenons des frères et des sœurs, nous percevons les autres avec une intensité nouvelle : au lieu de menaces et d'ennemis, nous trouvons des compagnons et des compagnes de route. C'est le rêve de Dieu, la terre promise vers laquelle nous tendons une fois sortis de l'esclavage. La forme synodale de l'Église, que nous redécouvrons et cultivons ces dernières années, suggère que le Carême soit aussi un temps de décisions communautaires, de petits et de grands choix à contre-courant, capables de changer la vie quotidienne des personnes et la vie d'un quartier : les habitudes d'achat, le soin de la création, l'inclusion de celui qui n'est pas visible ou de celui qui est méprisé. J'invite chaque communauté chrétienne à faire cela : offrir à ses fidèles des moments pour repenser leur style de vie ; se donner du temps pour vérifier leur présence dans le quartier et leur contribution à le rendre meilleur. Quel malheur si la pénitence chrétienne ressemblait à celle qui attristait Jésus. À nous aussi, il dit : « Et quand vous jeûnez, ne prenez pas un air abattu, comme les hypocrites : ils prennent une mine défaite pour bien montrer aux hommes qu'ils jeûnent » (Mt 6, 16). Au contraire, que l'on voie la joie sur les visages, que l'on sente le parfum de la liberté, qu'on libère cet amour qui fait toutes choses nouvelles, en commençant par les plus petites et les plus proches. »

Accueillons donc avec foi cette invitation du Saint Père. En demandant la grâce de la conversion, puissions-nous éprouver la présence de Dieu dans nos cœurs, repenser notre style de vie et trouver la réponse à cette question : « Et qui est mon prochain ? ». L'ayant reconnu, nous pourrions alors nous faire effectivement proches de lui pour l'aimer et marcher avec lui !

**COMMUNIQUE DE LA COMPTABILITE
DE L'ARCHEVECHE
RAANUU**

Le stock de RAANUU édition 2011 est désormais épuisé.
Il ne nous reste que des exemplaires légèrement endommagés par l'humidité.
Merci pour votre compréhension.

**AGENDA
Mission/déplacement**

**Père Denis BERTIN est en France du 10 janvier au 8 février 2024.
**Père Tahiri TIAOAO se rendra à Rikitea du 13 au 20 février 2024.

**CAREME 2024
Lettre de Carême**



**Lettre de Carême
de Mgr Jean-Pierre
COTTANCEAU joint à la fin du
communiqué.**

RETRAITE ANNUELLE

Les Prêtres seront en retraite spirituelle à **Tibériade** du **19 au 23 février 2024**.
Elle sera prêchée par Mgr Michel AUPETIT, archevêque émérite de Paris. Il séjournera parmi nous du 14 au 23 février 2024.

**PAROISSE MARIA NO TE HAU
Fermeture**

Père Landry informe les fidèles qu'en raison des intempéries, la paroisse de Maria No Te Hau sera fermée les mercredi 7 et jeudi 8 février.

**SERVICE DIOCESAIN DES VOCATIONS
Remerciements**

Du lundi 29 janvier au vendredi 2 février, le SDV a rencontré les élèves et les étudiants du **lycée St Joseph de Punaauia** durant leurs cours de catéchèse. Nos remerciements à :

- Mr Vetea ARAIPU, directeur du lycée
- Mme Prune LUCAS, Animatrice pastorale
- aux catéchistes et aux professeurs

Un merci particulier aux élèves et étudiants qui étaient présents.

FORMATION

Mercredi des Cendres ...

Quête pour la formation des séminaristes

Traditionnellement la quête du mercredi des Cendres est destinée au financement de la formation de nos Grand-Séminaristes à Orléans. Nous vous proposons ici, en quelques lignes, un regard, en quelques chiffres, sur la situation de nos séminaristes et sur le coût de leur formation.

Situation des Grands Séminaristes

Cinq séminaristes sont actuellement en formation au Grand Séminaire d'Orléans :

- TEAI Marcel..... Année diaconale
- TEROIATEA Manoarii.....2° cycle – 5° année
- WARREN Ravaki..... 2° cycle – 4° année
- TEIHOTU Terrainui..... 1° cycle – 2° année
- YUMAIN Moïse..... Propédeutique

Il faut au moins sept ans pour la formation d'un prêtre :

- Propédeutique..... 1 an
- Philosophie..... 2 ans
- Théologie..... 3 ans
- Année diaconale..... 1 an

Coût de la formation pour une année

Préparer les prêtres de l'Église de demain a un coût que la communauté chrétienne se doit de prendre en charge :

- Pension..... 2 744 630 xfp
- Couverture sociale (Maladie Retraite)..775 656 xpf
- Participation-Investissement.... .. 178 998 xfp
- Frais voiture +Assurance Déplacement.. 229 189 xfp

Total pour la formation..... 4 013 198 xfp

- Voyage (Vacances à Tahiti) 298 760 xfp

**Total des dépenses pour une année :
4 311 958 xpf**

La formation complète d'un prêtre, soit sept ans d'étude, s'élève à **30 183 706 xfp**.

Pour l'année 2023-2024, l'archidiocèse devra verser **21 559 790 xfp**.

La quête du mercredi des Cendres

La quête du mercredi des Cendres est l'une des ressources de notre Archidiocèse pour financer ce futur de notre Église en Polynésie.

En 2023, la quête du mercredi des Cendres pour l'ensemble de l'Archidiocèse fut de 1 197 874 xfp, soit 5,5% du coût total annuel.

Ensemble préparons l'avenir de l'Église



EMISSION « TOUS FRÈRES » INTERCEDER

A part Marie, quel saint est prié dans nos territoires d'Outre-mer ? Faut-il demander l'intercession de Marie ou des saints ? A quoi ça sert de solliciter les saints ? Comment les saints nous aident-ils à prier ? Que dit la Bible sur la prière aux saints ? Prier sainte Anne pour les femmes enceintes, saint Antoine de Padoue pour les objets perdus ou encore sainte Rita pour les causes désespérées.

Cette semaine, Tous Frères se pose la question de l'intérêt de la prière aux saints avec le verbe intercéder. Emission diffusée le samedi 11 février à 7h00 sur Polynésie 1^{ère}.

PAROISSE SACRE CŒUR DE ARUE Conférences de Carême

Pour nous aider à vivre le temps de Carême, la paroisse du Sacré-Cœur est heureuse de vous inviter aux 5 conférences de Carême qui seront données le dimanche à 17h, du 18 février au 17 mars.

Le thème de cette année est le suivant :

« Nous osons dire 'Notre Père' »

Nous aurons à cœur de réécouter la prière que Jésus nous donne afin de réfléchir à chacune de ses Paroles. Un temps d'adoration devant le Saint Sacrement suivra chaque conférence.

1. Dimanche 18 février 2024 : Notre Père
2. Dimanche 25 février 2024 : Le règne de Dieu
3. Dimanche 03 mars 2024 : Donne-nous le Pain...
4. Dimanche 10 mars 2024 : Le Pardon ?
5. Dimanche 17 mars 2024 : Délivre-nous !

COMMUNICATIONS SOCIALES



RMNTH Enseignements

Diffusés à 01h00-10h00-16h00-21h00
FM 87. 6 / 93. 8 / 96. 4 / 101. 5
sur TNS et www.radiomarianotehau.com

Voici les enseignements qui seront diffusés la semaine du 12 au 16 février 2024 :

Lundi 12 février : Au cœur du message de Lourdes par père Horaciot BRITO

Mardi 13 février: Le pardon en couple (les conflits) par père Michel MARTIN PREVEL

Merc 14 février: Le carême par père GILDAS

Jeudi 15 février: Bernadette et les exclus par Jacky PLESSE

Vend 16 février: Comment entrer dans la prière par père Marie Dominique PHILIPPE

RETRAITE SILENCIEUSE

Du 8 au 10 mars

"Je vais la séduire, la conduire au désert et parler à son cœur"

Retraite animée par le Diacre Pierre ANCEAUX et la Fraternité Notre Dame de l'Agapè.

Se mettre à l'écart pendant le week-end, c'est faire silence afin de laisser la Parole de Dieu résonner en nos cœurs, c'est prendre du temps pour qu'elle rejoigne les profondeurs de notre être et devienne cette Parole de Vie, cette Parole d'Amour qui nous entraîne toujours plus sur un chemin de lumière.

Le week-end sera ponctué par des enseignements, des méditations bibliques, des moments de prière personnelle et communautaire et des temps libres pour se reposer et profiter du cadre magnifique de Tibériade.

Cette retraite sera en silence de telle sorte que chacun puisse se régénérer, se ressourcer en Dieu par Sa Parole.

Les personnes intéressées peuvent prendre contact auprès des chargées d'inscription.

* Mlle Tatiana VERNAUDON : 87.72.99.93
- vernaudon.tatiana@gmail.com

* Mlle Sylvie ARIIOEHAU : 89.78.35.14
- sarioehau@yahoo.fr

* Mme Eva DEANE : 87.70.34.44
- cobia@mail.pf / deaneeva73@gmail.com

CENTRE DE RETRAITES A TIBERIADE

Février 2024

09 au 11 février : retraite confirmands (Côte Est)

16 au 18 février : TVO femmes en français

19 au 23 février : retraite des prêtres



Jean Pierre COTTANCEAU

Archevêque de PAPEETE

Papeete le 05 Février 2024

CARÊME 2024

« Tu aimeras ton prochain comme toi-même !

Mais qui est mon prochain ?

(Luc 10, 29)

Chers frères prêtres,
Chers diacres,
Chers frères et sœurs dans le Christ

Ce Mercredi 14 Février 2024 débute le Carême. Ce temps liturgique est marqué par une insistance particulière sur la conversion du cœur. Au cœur de la démarche synodale que vit notre Eglise nous retrouvons cette invitation à la conversion qui nous permettra de grandir dans la communion, la participation et la mission. En ouvrant le temps du carême par l'imposition des cendres, l'Eglise nous appelle à nous laisser regarder par le Christ en toute confiance. Oui, nous laisser regarder par le Christ, sans crainte, avec foi, et avec le désir de changer dans nos vies et avec son aide ce qui doit l'être, pour nous ouvrir à son royaume, à sa miséricorde...

Écoutons ce que dit le Pape François dans son message pour le Carême 2024 : *« Il est temps d'agir, et durant le Carême, agir c'est aussi s'arrêter. S'arrêter en prière, pour accueillir la Parole de Dieu, et s'arrêter comme le Samaritain, en présence du frère blessé. L'amour de Dieu et du prochain est un unique amour. Ne pas avoir d'autres dieux, c'est s'arrêter en présence de Dieu, devant la chair de son prochain. C'est pourquoi la prière, l'aumône et le jeûne ne sont pas trois exercices indépendants, mais un seul mouvement d'ouverture, de libération : finies les idoles qui nous alourdissent, finis les attachements qui nous emprisonnent... En présence de Dieu, nous devenons des frères et des sœurs, nous percevons les autres avec une intensité nouvelle : au lieu de menaces et d'ennemis, nous trouvons des compagnons et des compagnes de route. C'est le rêve de Dieu, la terre promise vers laquelle nous tendons une fois sortis de l'esclavage. La forme synodale de l'Église, que nous redécouvrons et cultivons ces dernières années, suggère que le Carême soit aussi un temps de décisions communautaires, de petits et de grands choix à contre-courant, capables de changer la vie quotidienne des personnes et la vie d'un quartier : les habitudes d'achat, le soin de la création, l'inclusion de celui qui n'est pas visible ou de celui qui est méprisé. J'invite chaque communauté chrétienne à faire cela : offrir à ses fidèles des moments pour repenser leur style de vie ; se donner du temps pour vérifier leur présence dans le quartier et leur contribution à le rendre meilleur. Quel malheur si la pénitence chrétienne ressemblait à celle qui attristait Jésus. À nous aussi, il dit : « Et quand vous jeûnez, ne prenez pas un air abattu, comme les hypocrites : ils prennent une mine défaite pour bien montrer aux hommes qu'ils jeûnent » (Mt 6, 16).*

Au contraire, que l'on voie la joie sur les visages, que l'on sente le parfum de la liberté, qu'on libère cet amour qui fait toutes choses nouvelles, en commençant par les plus petites et les plus proches. »

En demandant la grâce de la conversion du cœur, nous demandons au Seigneur, avec confiance et sans crainte, de nous sonder et de nous scruter. Découvrir la présence de Dieu dans notre cœur nous guérit et nous donne de trouver la réponse à cette question : mais qui est notre prochain ! Alors nous pourrions nous ouvrir à lui, nous rapprocher de lui pour marcher avec lui !

RETOUR SUR LA CAMPAGNE DE CAREME 2023

La campagne de Carême 2023 a rapporté 1 842 886 XPF. Les derniers versements de cette campagne sont arrivés à l'évêché le 27 / 12 / 2023. Cette somme est destinée au centre d'accueil « Te Vai Ete », à l'œuvre d'Orient pour le soutien aux études des jeunes étudiants Irakiens et pour l'aide d'urgence que le Secours Catholique « Caritas Polynésie » est appelé à fournir en cas de catastrophes naturelles, exprimant ainsi la solidarité de notre diocèse avec le ou les diocèses sinistrés.

Pour cette année, les objectifs suivants ont été choisis :

I - AIDE AUX ETUDIANTS IRAKIENS

En 2014, la progression de l'Etat Islamique en Irak avait causé la fuite de plus de 150.000 personnes. Parmi ces réfugiés, des étudiants... Ils avaient dû quitter la région de Mossoul et la Vallée de Ninive pour s'installer à Kirkouk où étaient ouvertes des universités... En 2017, Mossoul a été libéré, et les universités de la ville ont pu rouvrir leurs portes quelques mois plus tard, signe d'espérance pour la jeunesse du pays. Si aujourd'hui 95% de ces étudiants sont rentrés dans leurs villes de la plaine de Ninive, villes en partie démolies par la guerre, ils font toujours face à des problèmes importants pour la poursuite de leurs études. Le soutien de l'Eglise de France et de l'Œuvre d'Orient a déjà permis à certains d'entre eux de reprendre les cours à Mossoul, grâce à une aide financière pour la nourriture, le logement et le transport.

Pour Mgr Youssif Thomas Mirkis, archevêque chaldéen de Kirkouk et Souleymanieh, que les jeunes restent en Irak pour se former est « la priorité et l'avenir de l'Irak ».

Aider les futurs médecins, pharmaciens, architectes et ingénieurs d'Irak

Ce projet qui s'inscrit dans un partenariat entre l'Eglise de France, représentée par la Conférence des évêques de France, et l'Œuvre d'Orient, vise à mobiliser les catholiques par une action commune autour de la prière et la collecte de fonds. Les étudiants Irakiens suivent des formations très diverses dans les treize universités de Mossoul ... ils veulent être médecins, pharmaciens, architectes ou ingénieurs. L'objectif est de leur fournir scolarité, logement, nourriture et moyens de transport.

Depuis la campagne de Carême 2017, et pour répondre à l'invitation de la Conférence des évêques de France, le diocèse de Papeete participe aux frais de scolarité et de pension pour 4 étudiants Irakiens, pour une année scolaire. Cette action de solidarité et la prière qui doit l'accompagner nous rendront plus proches de cette Eglise et de ce pays.

Pour la campagne de Carême 2024, nous poursuivrons pour la 8^o année consécutive notre soutien à cette cause, dans la continuité des années précédentes.

II - SOUTIEN AU NOUVEAU CENTRE D'ACCUEIL « TE VAI ETE »

Le 23 Décembre 2019, l'accueil « Te Vai Ete » célébrait son 25^o anniversaire d'existence. Cette structure d'accueil et d'accompagnement des personnes à la rue a vu le jour sous l'impulsion du Secours

Catholique et de son aumônier récemment nommé à l'époque, le P. Christophe. Pendant ces 25 années, le centre « Te Vai Ete » s'est développé. Dans un passé récent, il avait dû avoir recours aux locaux du presbytère de la Cathédrale pour assurer son service. De plus, en 25 ans, la situation sociale avait changé sur Tahiti, les demandes d'aide augmentant en nombre et en diversité. En plus de l'aide alimentaire, le centre assure depuis quelques années une assistance médicale et un suivi des dossiers des SDF pour la CPS. Le « truck de la miséricorde » assure des « maraudes » non seulement à Papeete mais également de Mahina à Paea. Une équipe de bénévoles se dépense sans compter pour faire fonctionner cette structure d'accueil.

De ce fait, « Te Vai Ete » ne pouvait plus guère continuer à assurer son service dans les conditions actuelles. Aussi, le Mardi 26 Janvier 2021 était signé avec le Président du Territoire un bail par lequel était mis à disposition de « Te Vai Ete – CAMICA » un terrain de 1 765 m2 pour la construction d'un nouveau centre d'accueil. Et le 18 Novembre 2024 avait lieu la bénédiction de ce nouveau lieu d'accueil « Te Vai Ete ». Ainsi était signifiée l'importance de la présence de l'Eglise dans ce combat contre la misère sous toutes ses formes. Aux côtés du Secours Catholique, de l'Ordre de Malte, de l'association « Emauta pour redonner espoir » et tous ceux et celles qui s'engagent au service des plus pauvres, « Te Vai Ete » peut désormais, grâce à ce nouveau centre d'accueil poursuivre la mission d'Eglise qui lui a été confiée, et répondre aux besoins d'aujourd'hui.

C'est pourquoi cette année encore, une partie du fruit de notre campagne de Carême 2024 sera destinée à soutenir le financement du mobilier et des équipements du nouveau centre Te Vai Ete.

Je voudrais conclure ces quelques mots par un grand merci à tous ceux et celles qui chaque année, contribuent par leurs dons, à la réussite de ces campagnes de Carême. Merci également aux paroisses, écoles et communautés qui prendront à cœur de mener à bien cette campagne de carême 2024. Puisse-nous en unissant nos efforts, mettre à profit ce temps liturgique pour trouver grâce à la conversion du cœur la réponse à cette question du docteur de la Loi : « Mais qui est mon prochain ? », ce afin de le reconnaître et lui venir en aide !

A handwritten signature in blue ink, reading "Jean Pierre Cottanceau". The signature is written in a cursive style and is preceded by a small cross symbol (+).

+Mgr Jean Pierre COTTANCEAU
Archevêque de Papeete



CARÊME 2024

**“Tu aimeras ton prochain
comme toi-même” (Lc 10,27)**

Qui est mon prochain ?



**“E here atu oe i to taata tupu,
mai ia oe iho na”**

O vai i to taata tupu?

Projets soutenus:

- 1. Aide au centre TE VAI ETE***
- 2. Aide aux étudiants irakiens***